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创新创业

叮咚买菜：

好食材，触手可得
经济日报·中国经济网记者 李治国

由中建三局集团有限公司自主研发的
我国首台“住宅造楼机”日前在中建三局三
公司中建御湖壹号项目成功应用。根据测
算，顶升一层楼最快只需要80分钟，创造
了房屋建筑领域新速度。

业内人士表示，住宅造楼机的成功应
用标志着我国开始将空中造楼机技术从
摩天大楼推向普通高层建筑领域，对中国
建造工业化、集成化升级具有革新性、引
领性意义。

据中建三局工程技术研究院王磊介
绍，“住宅造楼机”是一款新型轻量化造楼
机，它融合了外防护架、伸缩雨篷、液压布
料机、模板吊挂、管线喷淋、精益建造等功
能，具有结构轻巧、承载力大、多级防坠等
特点，可广泛应用于普通超高层住宅、公用
建筑领域。

新住宅造楼机的外形与以往有诸多不
同。从空中俯瞰，它不再呈现全封闭型施
工平台模样，而是一个空中施工通道附加
可开合雨篷，将“平台式空中造楼”变为“全
景式空中生产线”。住宅造楼机可一次性
覆盖5个至8个结构层，外架上部施工主
体结构时，外架底部可同时完成穿插装修
等多个工序作业，大大缩短了建设周期。

“相比于传统施工方式，住宅造楼机的
适应性更强、集成度更高、速度更快、质量
更优。”中建三局三公司中建御湖壹号项目
经理陈东告诉记者，住宅造楼机采用轻型
外墙支点，可针对不同结构体系灵活选择
支点位置，对不同形状的平面适应性更好，
杜绝了以往爬架“冒顶”的安全隐患。同一
款造楼机可用于不同住宅结构施工，而且
设备材料大多采用装配式节点设计，回收
周转率超90%。

此外，住宅造楼机首次实现了顶部雨篷设备、外围竖向模板、布料
机一次性整体爬升，还可将操作架、模板、工机具、配电箱等布设于平台
内。在智能化方面，住宅造楼机可通过位移传感器将实时数据反馈到
控制中心，实现系统自动纠偏。看似庞大复杂的设备系统，只需要1名
管理人员在控制室一键启动，5至6名工人负责安全巡视即可，大幅节
约了劳动力。
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本报讯 记者姜天骄报道：蓝箭航天空间科技股份有限公司日前
宣布，公司自主研发的国内首枚液氧甲烷运载火箭朱雀二号顺利完成
控制系统与二级游机发动机匹配性验证。其二级游机“天鹊”10吨级
液氧甲烷发动机（TQ-11）完成了单次时长达3000秒的热试车考核，
创造了国内泵压式低温液体火箭发动机单次试车时间最高纪录，发动
机各项技术指标可满足火箭总体要求。

试车过程首次考核了过冷推进剂加注及试车工作状态，其成功标
志着TQ-11发动机成为国内首台完成推进剂过冷试车考核的液氧甲
烷发动机，也意味着蓝箭航天成为国内唯一掌握推进剂过冷技术并具
备发动机过冷试车能力的民营航天企业。同时，其发动机多项指标均
达到国内先进水平，设计、生产、装配质量及工作可靠性得到全面验证。

此外，此次热试车还包括发动机时序拉偏考核、混合比无级连续调
节考核、氧和甲烷自生增压系统考核、模飞程序验证等，这意味着发动
机各项技术指标基本达到了火箭飞行要求，后续将继续开展发动机极
限边界条件试车考核及发动机寿命极限摸底等工作，从而为朱雀二号
火箭提供强大可靠的“心脏”，并为火箭重复使用奠定技术基础。

蓝箭航天朱雀二号完成控制系统

与二级游机发动机匹配性验证

本报讯 记者刘瑾报道：由三一重工股份有限公司研发制造的全
球最大4000吨履带起重机SCC40000A，日前在山东寿光鲁清石化项
目现场顺利完成4号1500吨级丙烯塔吊装，标志着“中国制造”真正实
现了对进口履带起重机产品全系列替代。

SCC40000A是三一重工根据施工需求，自主攻关研发的超大吨
位履带式起重机，也是全球正在服役的最大吨位履带式起重机。其最
大起重力矩为9万吨米，最大起重量为4000吨，拥有20多项发明专
利，其中2项为国际发明专利。

据三一装备研究院大吨位产品所项目经理张扬介绍，该产品主机
采用“四履带八驱动”配置，人字形双臂架长120米，加上超起桅杆、配
重、吊钩等，占地面积近3000平方米，需要150台载重30吨的卡车才
能全部运走。

业内专家告诉记者，超体量履带起重机是机械装备行业中技术最
复杂、制造精度最高的产品，也是主机厂商研制实力的直观体现。长期
以来，我国大吨位履带起重设备一直被国外品牌垄断，国内相关产品的
研发制造水准远远滞后于市场需求。

“加强核心技术攻关是历史的告诫，更是中国加速迈向制造强国的
必然选择。从零起步到世界‘智造’前沿，中国装备已今非昔比。”这位
专家表示。

全球最大4000吨履带式起重机

在山东首吊成功

全球最大4000吨履带起重机SCC40000A日前在山东寿光鲁清石
化项目现场顺利完成4号1500吨级丙烯塔吊装。图为吊装现场。

（资料图片）

日前，青岛市历史城区保护更新试点
项目开园仪式在具有百年历史的广兴里
举行，这座整修一新的百年“里院”自此拥
有了一个新身份——青岛工业设计创新
中心（QIDC）。

创新中心里，海泊路、高密路等过去
坑洼不平的道路由66万块石头重新铺
设，平整洁净又透着老建筑的韵味；相
隔不远的馆陶路街区正在变身为创投
风投金融生态圈……青岛市北老城区
正在以新的城市功能定位，迎接新产业
的到来。

里院是青岛独有的民居建筑形式，也
是颇具代表性的城市符号。作为青岛目
前最大的里院建筑，广兴里依旧保持着红
瓦绿树、碧海蓝天的青岛特色，修旧如旧
的老城复兴风貌跃然眼前。推门而入，别
有洞天。小巧的花瓶、台灯，摇动的沙发，
处处都体现着设计师的巧思。工业设计
新鲜血液成为活化老城区的核心要素，引
领街区复兴升级。

青岛市市北区委书记张新竹在接受

记者采访时表示，开发老楼院的关键是在
做好保护修缮工作的基础上为其注入新
活力。目前，这片街区的新规划已经出
炉，广兴里所在四方路街区将聚焦工业设
计创新、文化创意等，邻近的馆陶路街区
则定位为创投风投金融生态圈。在此基
础上，市北区还决定引进深圳工业设计协
会团队，以广兴里为产业载体，打造青岛
工业设计创新中心，吸引更多设计企业与
人才入驻老城区。

作为此次合作的对接人，深圳市工业
设计行业协会执行副会长兼秘书长封昌
红如今又多了一个新头衔——青岛工业
设计创新中心执行长。她说：“设计师为
什么喜欢泡在博物馆，甚至有时候一泡就
是一整天？其实就是因为这里有很多古
老的、有文化底蕴的东西，更容易激发他
们的创意灵感。广兴里就是这样一个特
别有文化底蕴的地方，能激发设计师的灵
感。”广兴里是青岛市的“原点”，承载了这
座城市历史文脉的最早记忆。在类似地
方，可以做餐厅、酒店等旅游相关业态，也

可以再进一步，为其植入现代的、有创新
力量的灵魂，发展工业设计，市北区选择
了后者。

工业设计是以工业产品为主要对象，
综合运用科技成果及社会、经济、文化、美
学等知识，对产品功能、结构、形态及包装
等整合优化的集成创新活动。作为面向
工业生产的现代服务业，工业设计以功能
设计、结构设计、包装设计等为主要内
容。与传统产业相比，工业设计具有知识
技术密集、物质资源消耗少、成长潜力大、
综合效益好等特征。

封昌红坦言：“能为爱马仕生产围巾，
却无法打造出自己的品牌；花高价买的德
国品牌锅具，其实产自河北邢台……当
前，国内不少企业都面临这样的尴尬，不
仅利润率低，而且处于产业链中低端，真
正得到大部分产品附加值的是国外企
业。之所以造成这种局面，除了技术上的
不足外，更重要的是工业设计能力上有欠
缺。”国内产业上升空间其实很大，工业设
计是其中非常有潜力的一环。

青岛工业设计创新中心创立1个多
月来已经取得了不小成果。据青岛工业
设计创新中心主任罗俊杰介绍，中心目前
已有晟邦设计、朗图设计等18家设计机
构进驻，这些机构正在与海尔、明月海藻、
中车四方、爱侬康等一批青岛本土制造业
一起打造设计案例；中心已累计接待各级
政府机构、企事业单位、社会团体人士
2000人，以及大量本地居民、游客，成为
岛城新晋“网红打卡地”；每月一期的青岛
设计大讲堂、设计对接会、设计工作坊也
已开始常规化举办。

封昌红说，创新中心在设立之初就提
出“点线面”青岛工业设计生态链战略，即
从广兴里这个“点”带动创意街区一条

“线”，让老城区重现繁荣。“我们计划用5
年时间，打造出一个可以支撑青岛成为中
国工业互联网之都的工业设计平台。其
中，前三年要把整个生态布局做好，后两
年重点提升服务水平。未来，这里将成为
青岛工业设计的‘新原点’，成为中国顶级
的设计与创新高地。”

青岛百年里院变身工业设计创新平台——

文化“老原点”变为创意“新原点”
本报记者 刘 成 通讯员 姜 娟

“2020年，营收要达到200亿元！”
2017年，当刚刚创立的生鲜电商“叮

咚买菜”创始人兼CEO梁昌霖信心满满
地定下这个“小目标”时，不少人都觉得梁
昌霖是在说梦话。可谁能想到，随着日子
一天天过去，当年许下的豪言竟如此接近
现实。

2019 年，叮咚买菜营收达到 50 亿
元。今年以来，叮咚买菜成绩喜人，日订
单量突破60万笔，单月营收超12亿元
——这是疫情之下取得的成绩！

叮咚买菜为何如此生机勃勃？

专注做好一件事

梁昌霖对于创业有着自己独到的
理解。

2002年8月份，梁昌霖从部队转业，
离开老家安徽，来到上海张江。最初那段
日子里，梁昌霖并没有找准创业方向，只
是不停尝试。

“我做过很多到家服务项目，不过效
率都很低。这些项目就像投进汪洋大海
里的小石子，妄想改变大海的潮涌根本不
可能。”

如何才能发现新方向呢？
市场永远是问题的解答者。
2017年，梁昌霖到上海锦绣路上一

个名为大华锦绣的小区调研。他发现，在
那个大大的社区里，“跑腿”服务需求者不
在少数。其中一半以上的订单是：“请帮
我到菜场买个菜。”

买菜！这让梁昌霖看到了“希望之
光”，他当即决定，创立叮咚买菜。

“在过去3年时间里，我们是唯一一
家只做‘前置仓卖菜’一件事的生鲜电商
公司。我们认为，认定一件事，专注做好
它，这种定力对创业者来说至关重要。”梁
昌霖说。

简单来说，“前置仓模式”就是在离消
费者最近的地方建立仓库，辐射周边1公
里至3公里区域。当然，后台要设立总
仓。平台会根据消费者需求预测数据，提
前将新鲜菜品由总仓配送至前置仓，待用

户下单后立刻送货上门。
梁昌霖认为，线下门店是“对数模

型”，前置仓是“指数模型”，二者有本质
区别。“线下门店经营逻辑简单，开店难度
小、起步快，不过天花板也相对较低。一
家300平方米的生鲜店一天收入1万元就
算不错了，算下来1年只有300多万元。
一个同样300平方米的前置仓，营收远高
于同等面积的线下生鲜店。按一天2000
单、每单客单价60元计算，1年营收约为
4300万元。”

生鲜电商春天来了

数据显示，2020年一季度，上海市生
鲜电商销售额达 88 亿元，同比增长
167%；日订单量约 50 万笔，同比增长
80%。同时，受到疫情影响，客单价从40
元提升至100元以上，活跃用户数同比增
长127.5%。

面对这个巨大且增长迅猛的市场蛋
糕，叮咚买菜成了最大赢家。从2017年
公司创立初期月营收仅有几十万元，到
2020年2月份月营收超过12亿元，叮咚
买菜用3年时间实现了即便在业内也极
为鲜见的几何式增长。

同样在这3年时间里，叮咚买菜还完
成了多轮融资，高榕资本、今日资本、红杉
资本等著名VC机构投资均对其青睐有
加，公司估值已超百亿元。

“生鲜电商表面上看是消费互联网，
本质上是产业互联网，背后依靠的是大农
业。”梁昌霖表示，今天中国农业正在发生
翻天覆地的变化，越来越多大型现代化农
业企业出现了。随着农业企业体量变大、
深加工水平不断提升，越来越多的企业开
始与上游合作，从源头提高产品品质。在

此基础上，运输能力大幅提升击碎了制约
生鲜电商发展的关键瓶颈，产自全国各地
的蔬菜眨眼间便可以运送至上海。

生鲜电商的春天已经到来。

变不确定为确定性

以前，买菜这件事总带着点不确定
性，菜品有还是无、新不新鲜，完全依赖商
家的进货渠道，若不幸碰上无良商家，连
起码的品质安全都无法保障。

叮咚买菜的梦想就是要把这种不确
定性变成确定性，即品质确定、送达时间
确定、品类确定。

“我们公司内部经常讲‘技巧上全程
无亮点’。叮咚买菜就是这样的，对技巧
特别不在乎，甚至反对过度的技巧。踏
实、平凡地做好每一天工作才是我们最关
心的。”梁昌霖告诉记者：“比如，买小葱。
很多人都知道‘上叮咚，送小葱’。如果有
一天，我们忘记送小葱了，或者当天的小
葱不新鲜，用户就会觉得叮咚买菜不靠
谱。但‘送小葱’这件事本身并没那么容
易。尤其是在冬天，长三角市场上的小葱
大多色泽偏黄，卖相不好。有些产地为了
颜色好看，会喷洒一些农药。这种葱，我
们不能采购。为了不断供，我们必须提前
联系好更多产地，比如云南、贵州等。”

“如今，农产品早已实现全国采购
了。过去，人们还经常说‘反季节’蔬果，
现在没有这个概念了，不过是换一个纬
度产地的事情。同样的季节，在上海吃
不到的水果可以在云南吃到，叮咚买菜
就去云南采购。为让消费者一年四季吃
到保供、优质的生鲜蔬菜，叮咚买菜已经
在全国范围内建立起庞大的供应基地。”
梁昌霖说。

如今的叮咚买菜还建起了一个大规
模团队，常年“蹲守”在全国各产地。他们
要与农业企业打交道，用什么种子、打什
么农药都得心中有数，毕竟只有从最前端
开始下功夫，才能彻底解决品质问题。同
时，叮咚买菜还在上海建起了7个总仓、
257个前置仓。它们是货品快速流动的
关键链条，也是品控过程中的重要节点。
新鲜蔬果从离开产地那一刻起一直到送
达用户手上，一共要在各仓库里经过6道
核验工序。

今年6月1日，丹麦驻沪总领事馆宣
布与叮咚买菜合作，这意味着叮咚买菜已
经可以买到质优价廉的丹麦进口猪肉以
及其他特色农产品了。叮咚买菜的产地
优势，已然从中国走向了世界。

“自来水模式”再升级

2019年涌现出很多新的生鲜电商模
式，比如网订自提、新菜场等，梁昌霖和他
的团队称之为“挑水模式”；叮咚买菜的前
置仓业态则是“自来水模式”，就好比拧开
水龙头，自来水就到家了。

“自来水模式”有哪些优势？梁昌霖
说，一是极致便利，不需要花时间等待；二
是不依赖选址，传统零售商业非常依赖线
下选址，但叮咚买菜的前置仓模式破解了
这个难题；三是可以全城覆盖。

去年，梁昌霖对“自来水模式”的认知
又升级了。他认为，叮咚买菜要“让美好
的食材像自来水一样，触手可得”。

如今，叮咚买菜已经走出上海，开始
在深圳及北京开展业务，这是叮咚买菜在
上海站稳脚跟后，对跨区域供应链的大胆
尝试。

如此这般，200亿元营收还会远吗？

▷ 如何找到创业方向？

市场永远是问题的解答者，

迷茫时，不妨先去调研市场。

▷ 如何做好创业企业？

找到方向后，专注做好它，这

种定力对创业者来说至关重要；

事先找到各种不可控因素，

尽力消弭不确定性，提供确定性

的服务。

图为叮咚买菜工作人员正在前置仓分拣订单。 （资料图片）


